
 
 

1

ATA DA CENTÉSIMA SEXAGÉSIMA QUINTA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 
CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO FÍSICA DA UNIVERSIDADE 2 
ESTADUAL DE CAMPINAS, realizada no dia vinte e dois de outubro de dois mil 3 
e quatorze, na Sala da Congregação, com início às quatorze horas, sob a 4 
presidência do Professor Dr. Miguel de Arruda, Diretor da FEF. Estiveram 5 
presentes: Professora Dra. Mara Patrícia Traina Chacon-Mikahil – Diretora Associada; 6 
Coordenações: PÓS-GRADUAÇÃO – Professora Dra. Claudia Regina Cavaglieri; 7 
GRADUAÇÃO - Professora Dra. Elaine Prodócimo e EXTENSÃO – Professor Dr. Odilon 8 
José Roble; DEPARTAMENTOS DEAFA – Professor Dr. Roberto Vilarta; DCE - Professor 9 
Dr. Ricardo Machado Leite de Barros em substituição ao Prof. Dr. Sergio Augusto 10 
Cunha; DEFH – Professor Dr. Edivaldo Góes Júnior; Representação Docente MS-6 - 11 
Professor Dr. Antonio Carlos de Moraes e Professora Dra. Maria da Consolação Gomes 12 
Cunha Fernandes Tavares; Representação Docente MS-5 – Professor Dr. Ademir De 13 
Marco e Professora Dra. Heloisa Helena Baldy dos Reis; Representação Docente MS-3 - 14 
Professor Dr. José Irineu Gorla e Professora Dra. Helena Altmann; Representação 15 
Discente de Pós-Graduação – Nathália Arnosti Vieira;  Representação dos Servidores 16 
Técnicos Administrativos – Warley Carlos de Santana e Ricardo Seixas Barbosa Maia. 17 
Ausências Justificadas: Professor. Dr. Sergio Augusto Cunha e Professor Dr. Marco 18 
Carlos Uchida. Ausências Injustificadas: Representação Discente de Graduação – 19 
Jéssica Adriana Montanini Fernandes. Convidados: Servidores Maria Elisabeth Massaro 20 
Malagodi e Tânia Gomes Felipe. O Sr. Presidente iniciou a reunião colocando em 21 
apreciação a Ata da 164ª Reunião Ordinária da Congregação realizada no dia vinte e 22 
sete de agosto de dois mil e quatorze, com início às quatorze horas. A ata foi aprovada 23 
com catorze votos favoráveis e duas abstenções. Prosseguindo Professor Dr. Miguel 24 
de Arruda abriu inscrição ao EXPEDIENTE e se inscreveram: a Mesa, a Professora 25 
Dra. Claudia Regina Cavaglieri, o servidor Sinval dos Santos Carmo, o Professor Dr. 26 
Ademir De Marco e o Professor Dr. Edivaldo Góis Júnior. A Professora Dra. Claudia 27 
Regina Cavaglieri informou sobre as dificuldades ocorridas no preenchimento das 28 
informações da Plataforma Sucupira. Essa nova plataforma não consegue extrair 29 
informações do SIPEX, apenas do Currículo Lattes. Relatou que teve grandes 30 
dificuldades e que uma delas foi a questão dos projetos de pesquisa. Existem muitos 31 
projetos abertos no Currículo Lattes há 20 anos, o projeto tem que ter começo, meio e 32 
fim. Pediu que os professores revisassem o seus projetos de pesquisas no Currículo 33 
Lattes e colocassem informações importantes, como projetos financiados com número 34 
de processo e edital de financiamento, participação em eventos, bancas e projetos e 35 
atividades de extensão. No SICONV houve uma mudança na plataforma de pagamento 36 
com a verba do PROAP, disse que estão com grandes dificuldade com os pagamentos 37 
que eram rotinas na Pós-Graduação, para solicitação de carros agora necessita de três 38 
orçamentos, não dá mais para viabilizar o carro do dia para a noite. Os pedidos de 39 
pagamentos de artigos, que é prioridade,  também estão com problemas, a revista 40 
precisa estar cadastrada no sistema CAPES e a solicitação de cadastramento demora 41 
até três semanas. Os professores que tiverem artigos aceitos para publicação em 42 
revista precisam negociar um período mais amplo para o pagamento, necessita de 30 a 43 
45 dias. A medida que essas revistas forem cadastradas no sistema o processo será 44 
mais rápido. Informou também, que na semana anterior ela fez uma visita técnica no 45 
Equador, na Universidade Central de Quito, organizada pela VRERI e pela Reitoria da 46 
Universidade. Foram sete professores da Unicamp, seis coordenadores de Pós-47 
Graduação e a Professora Dra. Altair Antoninha Del Bel Cury representando a PRPG e a 48 
Reitoria. O intuito da visita é de receber na Unicamp alunos daquela Universidade para 49 
fazer o doutoramento em várias áreas de conhecimento. Ela entrevistou 15 professores 50 
daquela Universidade e todos já tem bolsa para vir ao Brasil, com garantia de 51 
afastamento de no mínimo um ano, para permanecerem aqui para cursarem as 52 
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disciplinas e para iniciar as discussões sobre os projetos. No momento, está 1 
aguardando resposta da PRPG para saber quais as etapas posteriores em relação a 2 
essa visita para que possamos, ou não, dar encaminhamento à possibilidade de 3 
recebermos professores. A receptividade foi muito boa, eles foram recebidos pelo 4 
embaixador do Brasil no Equador confirmando a política do governo Brasileiro em 5 
ajudar o Equador na questão da consolidação do início de grupo de pesquisa no país e 6 
a formação de professores. Ele encaminhou um Edital chamado PROMETEU apoiado 7 
pelo Ministério de Relações Exteriores do Brasil que foi veiculado pelo Ministério da 8 
Educação, cujo programa é levar professores das Universidades Brasileiras para o 9 
Equador. Ela vai encaminhar aos docentes da FEF esse edital para conhecimento. Na 10 
próxima semana ela irá para Coimbra realizar também uma visita técnica, com intuito 11 
de levar uma apresentação da Pós-Graduação e de todas as possibilidades que a 12 
Unicamp e o governo Brasileiro oferecem para trazemos professores visitantes e para 13 
recebermos alunos de Pós-Graduação de Coimbra. O servidor Sinval dos Santos 14 
Carmo informou que a partir de novembro de 2014 as Unidades voltarão a realizar as 15 
compras, no valor de até R$8.000, por meio do sistema eletrônico (UNIBEC). Ele 16 
acredita que o tempo para a aquisição dos materiais serão menores. Pede paciência a 17 
todos, informa que o processo está se iniciando, que não pode fracionar uma compra e 18 
que o novo processo necessita de planejamento. O Professor Dr. Ademir De Marco 19 
informou sobre a realização Fórum de Educação Infantil em parceria com a Faculdade 20 
de Educação, ocorrido nos dias 1 e 2 de outubro. Tiveram cerca de 1400 inscrições, 21 
das quais quase 1200 estiveram presentes. O evento atingiu o objetivo de discutir a 22 
Educação Infantil e contou com apresentações de pôsteres e exposições de trabalho de 23 
crianças do ensino fundamental e da educação infantil. Ficou firmado a continuidade da 24 
parceria para o próximo ano. A equipe da informática da FEF coordenou as inscrições, 25 
o trabalho foi muito bem feito e contribui para o sucesso do evento. Agradeceu o apoio 26 
da Direção da FEF e do setor de Informática. Informou também, da realização da 27 
corrida para as crianças “Corrindo” no dia 12 de outubro de 2014 que contou com 270 28 
inscritos e aproximadamente 600/700 pessoas contanto com os familiares. Tivemos 29 
muitas manifestações de que foi a primeira oportunidade de participarem de um 30 
evento dessa natureza. Compartilhou o sucesso desse evento à Direção da FEF e a 31 
Coordenadoria da Extensão da FEF. O Professor Dr. Edivaldo Góes Júnior informou 32 
que nos dias 15 a 18 de outubro de 2014 a FEF sediou o Fórum Internacional de 33 
Ginástica Geral, com a coordenação do Professor Dr. Marco Antonio Bortoleto, com 34 
apoio da Coordenadoria de Extensão da FEF e da Direção da FEF. Ressaltou sobre  a 35 
importância do evento para manter a posição de protagonismo da Faculdade de 36 
Educação Física da Unicamp na área de Ginástica, um protagonismo que já é conhecido 37 
nacionalmente e que está buscando seu reconhecimento internacionalmente. 38 
Parabenizou todos os professores envolvidos, principalmente o Professor Dr. Marco 39 
Antonio Coelho Bortoleto. O Professor Dr. Miguel de Arruda reiterou  alguns avisos: 40 
a realização do Fórum “Ações para o Protagonismo do Futebol Brasileiro” realizado pelo 41 
PENSES - Fórum Pensamento Estratégico em parceria com a Faculdade de Educação 42 
Física, no 25 de setembro de 2014, liderado pela Professora Dra. Paula Teixeira 43 
Fernandes e  Professor Dr. Sergio Augusto Cunha,a  realização do Espetáculo "Simbad 44 
o que conheceu o mundo" do Programa Artista Residente de Circo 2014, no dia 04 e 05 45 
de outubro de 2014, coordenado pelo Professor Dr. Marco Antonio Coelho Bortoleto e 46 
pelo aluno Rodrigo Matheus, em parceria entre o Instituto de Artes e a Faculdade de 47 
Educação Física da Unicamp e participação da Equipe de Taekwondo da Unicamp que 48 
participou do 19º Brasil Open de Taekwondo, no período de 09 a 12 de outubro de 49 
2014, em Foz do Iguaçu, coordenado pelo Professor Dr. José Júlio Gavião de Almeida, 50 
Seminário de Integração sobre Envelhecimento e 3º Dia da pessoa Idosa, com a 51 
participação de 150 pessoas, realizado nos dias 16 e 17 de outubro de 2014, 52 
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coordenado pelas Professoras Dras. Mara Patrícia Traina Chacon-Mikahil e Claudia 1 
Regina Cavaglieri. V Volta da Unicamp em parceria com o GGBS/Unicamp, coordenada 2 
por José Vitor Oliva e Tiago Guedes Russomano, dia 19 de outubro de 2014, assinatura 3 
do convênio de cooperação acadêmica e científica entre a Unicamp e a Nippon Sport 4 
Science University (NSSU), No dia 23 de outubro de 2014, às 18:00 horas na Praça 5 
Central do Ciclo Básico, será realizado o Espetáculo Íntimo (Grupo de Dança da FEF) 6 
coreografia e direção do Professor Dr. Odilon José Roble. Informou que na página da 7 
FEF encontra-se disponível o calendário de comemoração dos 30 anos da Faculdade de 8 
Educação Física da Unicamp. A Professora Dra. Mara Patrícia Traina Chacon-Mikahil 9 
informou que a programação preliminar foi disponibilizada na página da FEF por 10 
sugestão do servidor Felipe Mendonça Figueira, ainda não tem datas e poderá  agregar 11 
outros eventos que a FEF vir a realizar nos 12 ou 14 meses futuros. Ações 12 
comemorativas como homenagem aos diretores, aos docentes, atividades com 13 
funcionários e ex-funcionários, homenagem à primeira e a 30ª turma, encontros de 14 
alunos de pós-graduação e da graduação. Na sequencia, o Professor Dr. Miguel de 15 
Arruda solicitou a inclusão de pauta do ITEM M -  Alteração do nome do Curso de 16 
Especialização “Formação em Técnico de Esgrima Olímpica e em Cadeira de Rodas” 17 
para “Esgrima Olímpica e em Cadeira de Rodas: capacitação de professores e técnicos 18 
esportivos”, tendo como coordenador o Prof. Dr. José Júlio Gavião de Almeida e do 19 
ITEM N -  Termo Aditivo nº 05 ao Convênio de Cooperação entre a Universidade 20 
Estadual de Coimbra e a Universidade Estadual de Campinas. A solicitação de inclusão 21 
de pauta dos dois itens foi aprovada por unanimidade. Encerrando o expediente o 22 
Senhor Presidente abriu para destaque os itens da ORDEM DO DIA e foram 23 
destacados os seguintes documentos: ITEM A – Constituição da Comissão 24 
Organizadora para conduzir os trabalhos de realização de consulta para escolha do 25 
novo coordenador de Pós-Graduação e ITEM K - Resolução DEFH-FEF 26 
23/2014.Relatório das Atividades desenvolvidas pela Professora Doutora Helena 27 
Altmann, referente ao período de 09/2007 a 08/2011. Foram aprovados em bloco, por 28 
unanimidade, os documentos: ITEM B - Homologação das Atas da votação para 29 
representantes junto a Congregação. Representantes Docentes MS-3:  Titulares - 30 
Profa. Dra. Olívia Cristina Ferreira Ribeiro e Prof. Dr. João Paulo Borin, Suplentes - 31 
Prof. Dr. Renato Barroso da Silva e Prof. Dr. Marco Antonio Coelho Bortoleto. 32 
Representantes Docentes MS-5: Titulares - Profa. Dra. Heloisa Helena Baldy dos Reis e 33 
Profa. Dra. Silvia Cristina Franco Amaral, Suplentes: não houve inscritos. 34 
Representantes Docentes MS-6: Titulares - Prof. Dr. Edison Duarte e Prof. Dr. Gustavo 35 
Luis Gutierrez, Suplentes-não houve inscritos. Representantes Discentes: Pós-36 
Graduação Titular - Nathália Arnosti Vieira, Suplente - Tamires Lima Patricio. 37 
Graduação: Titulares - Jéssica Adriana Montanini Fernandes e Caio Batalha Deroc, 38 
Suplente: não houve inscritos. Representantes Técnico-Administrativos: Titulares - 39 
Andreia da Silva Manzato e Maria José da Conceição Moraes Marques, Suplente: Marcio 40 
Clebson dos Santos Alves; ITEM C - Projeto: Cobertura das quadras externas; ITEM D 41 
- Resolução Graduação-FEF 16/2014. Parecer desfavorável à solicitação de Revalidação 42 
de Diploma de Bacharelado em Educação Física, Interessado Andrew Felipe Martins - 43 
Proc. 01-P-05876/2014. ITEM D - Resolução Graduação-FEF 17/2014. Homologação 44 
do parecer à solicitação de Revalidação de Diploma de Bacharelado em Educação 45 
Física, Interessado Gleidson Roberto dos Santos - Proc. 01-P-33967/2013; ITEM F - 46 
Resolução Interna CPG-FEF 78/2014. Credenciamento do Professor Doutor Jocimar 47 
Daolio, na condição de Professor Pleno no Programa de Pós-Graduação, junto à Área de 48 
Concentração Educação Física e Sociedade, Linha de Pesquisa Corpo, Educação e 49 
Escola; ITEM H - Pareceres exarados pela Comissão que analisou as inscrições dos 50 
candidatos ao Concurso Público de Provas e Títulos para provimento de 01 cargo de 51 
Professor Doutor na Parte Permanente do Quadro Docente, MS-3, em RTP, na Área de 52 
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Atividade Física, Adaptação e Saúde, Disciplinas EF723 – Educação Física Escolar 1 
Especial e EF514 – Educação Física Adaptada; ITEM I - Resolução DEAFA-FEF 2 
17/2014. Sugestão de nomes para compor a Comissão Julgadora do Concurso Público 3 
de Provas e Títulos para provimento de 01 cargo de Professor Doutor na Parte 4 
Permanente do Quadro Docente, MS-3, em RTP, na Área de Atividade Física, Adaptação 5 
e Saúde, Disciplinas EF723 – Educação Física Escolar Especial e EF514 – Educação 6 
Física Adaptada; ITEM J - Resolução DEFH-FEF 22/2014. Processo de investidura do 7 
Prof. Dr. Pierre Parlebas da Universidade de Paris V – França, como Doutor Honoris 8 
Causa pela Universidade Estadual de Campinas e ITEM L - Resolução DEFH-FEF 9 
24/2014.Relatório das Atividades desenvolvidas pela Professora Doutora Helena 10 
Altmann, referente ao período de 09/2011 a 08/2014. Foi aprovado com quinze votos 11 
favoráveis e uma abstenção o ITEM G - Resolução Interna CPG-FEF 79/2014. 12 
Credenciamento do Professor Doutor Odilon José Roble, na condição de Professor Pleno 13 
no Programa de Pós-Graduação, junto à Área de Concentração Educação Física e 14 
Sociedade, Linha de Pesquisa Corpo, Educação e Escola. Na sequencia, o Professor 15 
Dr. Miguel de Arruda iniciou a discussão em bloco dos itens destacados na ORDEM 16 
DO DIA: ITEM A – Constituição da Comissão Organizadora para conduzir os 17 
trabalhos de realização de consulta para escolha do novo coordenador de Pós-18 
Graduação. Foram indicados os seguintes nomes: Professor Dr. Paulo Ferreira de 19 
Araújo - Representante do DEAFA, Professor Dr. Jocimar Daolio - Representante do 20 
DEFH, Professor Dr. Sérgio Augusto Cunha - Representante do DCE, Nathália Arnosti 21 
Vieira - Representante da Pós-Graduação, Jéssica Adriana Montanini Fernandes -22 
Representante da Graduação, Andréia da Silva Manzzato - Representante Técnico-23 
Administrativo)e Tânia Gomes Felipe - Secretária Executiva da Comissão. ITEM K - 24 
Resolução DEFH-FEF 23/2014. Relatório das Atividades desenvolvidas pela 25 
Professora Doutora Helena Altmann, referente ao período de 09/2007 a 26 
08/2011. O Professor Dr. José Irineu Gorla solicitou correção no parecer contido 27 
na página 44 da pauta, na linha 10 alterar para “teve 5 orientandos de mestrado sendo 28 
uma orientação concluída”. Após as considerações o documento foi colocado em 29 
apreciação e foi aprovado por unanimidade. ITEM M -  Alteração do nome do Curso 30 
de Especialização “Formação em Técnico de Esgrima Olímpica e em Cadeira de 31 
Rodas” para “Esgrima Olímpica e em Cadeira de Rodas: capacitação de 32 
professores e técnicos esportivos”, tendo como coordenador o Prof. Dr. José 33 
Júlio Gavião de Almeida. O Professor Dr. Miguel de Arruda colocou em votação o 34 
documento, o qual foi aprovado por unanimidade. ITEM N -  Termo Aditivo nº 05 ao 35 
Convênio de Cooperação entre a Universidade Estadual de Coimbra e a 36 
Universidade Estadual de Campinas. O Sr. Presidente colocou em votação o 37 
documento, o qual foi aprovado por unanimidade. OUTROS: Descerramento da Placa 38 
do Professor Dr. Paulo Ferreira de Araújo enquanto - Diretor da FEF no quadriênio 39 
2010-2014 na sala da Congregação. Após as homenagens, o Sr. Presidente deu por 40 
encerrada a reunião, a qual eu, Mariângela Cristina Padovani Bartier, secretariei e 41 
lavrei a presente ata.  42 


